

# 第13回

## 仁上ほたるまつりを終えて



仁上ほたるの会  
21年7月

# ほたるまつりを顧みて

21. 7.

少ないスタッフで22日間のほたるまつりを事故もなく終わることが出来、ほっとしています。まつり開催にあたり地域の皆様、新潟第一酒造様、あさひ荘様を始め見物に来られたお客様からご祝儀等のご支援を頂きありがとうございました。宣伝費も無い中多くの新聞、ラジオ、テレビ、情報誌に取り上げていただき感謝しています。インターネットでの問い合わせもあり総合事務所中島さんにお願いして2日間隔で更新にも努力しました。

来場されたお客様は最終日の天候が悪く予想を下回り昨年同様の3,800人あまりでした。記帳下さった方は700人、上越市内を中心に全国15都府県からお出で頂きました。13回のほたるまつりで来場者3万人を達成させやかなプレゼントを贈りお祝いしました。恒例の案内ハガキの当選者は持参忘れや運が無く20人にとどまりました。

会場でのカメラ撮影を禁止のお願いが徹底されトラブルも無くなりましたが携帯のカメラ撮影に苦情を漏らされたお客様がおられました。今後の検討課題です。

説明レシピの無い中個人のキャラクターを生かし冗談をまじえた説明はおおむね好評で多くの方からおじさん達のトークがすばらしいとお褒めいただきました。ほたる見物が縁で結婚予定や挙式された方も居られスタッフ一同で祝福しました。

4回目来場の上越市長さんとのほたる談義では「この取り組みを是非続けるよう」にと励まされ、10年来来ていただいている長岡の小川先生からは幼虫の光の違いなどの講義とほたる談義で盛り上りました。

今年もたくさんの方とふれあい交流が出来、感動を共にする喜びに浸ることが出来来年以降の励みになりました。ありがとうございました。

## 旧市内と13区全域

妙高市 糸魚川市 十日町市 新潟市（中央区 西区 東区 江南区 北区）柏崎市

三条市 燕市 見附市 佐渡市 長岡市 五泉市 魚沼市 弥彦村 湯沢町 出雲崎町

東京練馬区 荒川区 江戸川区 江東区 杉並区 墨田区 豊島区 小金井市 西東京市  
埼玉さいたま市（桜区 南区） 所沢市 三郷市 桶川市 狹山市 鴻巣市 新座市

美里町 千葉習志野市 柏市 市川市 野田市 八千代市

神奈川横浜市（磯子区 戸塚区 瀬谷区 鶴見区 泉区 港北区）川崎市 鎌倉市 藤沢市 伊奈町 富山市 立山町 群馬太田市 大泉町 茨城鹿島市 取手市 愛知名古屋市  
岡崎市 長久手町 長野長野市 塩尻市 信濃町

京都市 仙台市 滋賀長浜市 岐阜可児市 大阪泉佐野市 岩手奥州市

## お客様の声とほたる情報

13日 400人

3日より飛び始めたホタルは順調に数がふえている。ヘイケよりゲンジが多く見られる。気温も高く公園内くまなく飛んでいる。お母さん達の手料理好評だった。



こんなにたくさんのホタル始めて見ました。すごく感動しました。たくさんの支援で作られたこのイベントすばらしいです。長岡市

昨年に続いて2回目です。とてもきれいに見えましたよ。鴨島

今年はじめてホタルを見ました。上のほたる公園とても良かったです。自宅近くにもホタルは出ますがまだ先の話です。十日町市

人生はじめてホタルを見ました。すごくいやされました。また来ます。(\*^\_^\*) 柿崎区  
3年続けて来ていますが今年が最高にきれいでした。ごちそうもおいしかったです。春日山町

ごちそうさまでした。ほたるの舞最高▷春日山町

大変きれいでした。北本町

ほたるきれいだった。楽しかった。板倉区

とてもきれいでたのしかったです。頸城区

きれいでした。鴨島

とてもきれいでした。浦川原区

また来たいです。戸野目

ことしも来て良かったです▷大豆

今年始めてきました。感動です。頸城区

大島いいところ。大貫

とてもきれいでした。長者町

案内の人もとても良かったです。27日結婚式です。寺町

とてもきれいでた。足元がわかりづらかった。中田原

とてもきれいでした♡小猿屋

蛍の数が少なかった。携帯の光、カメラの光が蛍の自然の光を妨げていた。年々人工の光が入ってきてる。福田

とってもきれいで言葉を失うくらいでした。ずっと見ていると時間を忘れてしました。  
またきます▷北新保

今年で2回目です。関東の友達も連れてきました。とってもきれいでした♡ 下源入

毎年たのしみに来ています♡真っ暗に見だいぶなれました。またきます】浦川原区

とってもきれいでした。東本町

武田さんに雪ほたるが本物だと言われ本当だと思っていた人が今隣にいます。東本町

今年で2回目です。毎年きれいなホタルが見られて嬉しいです。来年も又二人で来たいで



す。柿崎区

14日 100人

今日は残念。気温低く数は多いが飛んでくれない。開場以来 13 年経過入場者 3 万人目となりささやかなプレゼントでお祝いする。



オスとメスの見分け方やほたるのことを色々おしえて戴いた。とってもきれいだった。三和区

草むらにいたホタルがきれいだった。新潟西区

数は少ないがきれいだった。大貫

幼い頃を思い出しました。またお伺いします。孫と一緒に。孫はまだホタルを見たことがないので。春日新田

毎年来ています。きれいでした。ありがとうございました。鴨島

ホタルがいっぱいいてきれいでした。またきます。ありがとうございました。石橋

ホタルがたくさんいてよかったです。来年もまたきたいです。新光町

幼虫が見られて良かったです。大潟区

幻想的でとってもきれいでした。期間中にもう一度来たいと思います。柿崎区

ホタルの指輪、感激です♪ゲンジヘイケを勉強しました。ありがとうございました。大町  
きれいでした。また来年來たいと思います。滝寺

ホタルを始めてこういう所で見ましたがとても神秘的で幻想的なあと感動しました。こ  
ういう自然をいつまでも大事に守って欲しいです。ホタルのピアス感激です。稻田

始めてホタルたくさん見られて良かったです。感動しました♪北城町

15日 60人

ほぼ満足に飛翔。ほたる橋でも見られるようになる。

たくさんのホタルに感動しました。柿崎区

娘が大変喜んでいました。ありがとうございました。浦川原区

ほたるが大好きで又会いにきました。いつもはつれて来て頂いていましたが今日は一人で  
来ました。皆々様大変ご苦労様です。有難うございました。本町

初めてホタルを見ました。72歳です。感動しました。ありがとうございました。江戸川  
区

16日 60人

ほたる公園以外でも数は少ないが見られるようになった。温度が低く飛翔の時間が限られ  
ている。

途中で道に迷いました。ほたるのはかない光に感動しました。皆さんのご苦労が良く解り  
ました。稻田

初めてホタルを見ました。すっごいきれいで感動しました。またきます♡ 糸魚川市

きれいでした。近くで見られてふわふわ飛んでいて面白かったです▷ 栄町  
▷ 60年ぶりにほたるを拝見しました▷三条市  
ほたるきれいでした。また来ます。新潟北区  
きれいでした。又月末に来ます。大和  
今年も来ちゃいました。2度目。仕事が終わって長野からドライブ。ハガキが届くのを毎日待っていましたヨ。去年と同じメンバーです。長野市

17日 80人

塩沢も数を増してきた。ほたる公園では昨年まで見られなかった幼虫の光がいつでも見える。気温高くないがまあまあの飛翔

このような近くでこのように多くのほたるがいるのはスゴイ。松村新田

今年は2回目です▷今日の方がいっぱいいました。浦川原区

初めてホタルを見ました▷すごく感動しました。新潟北区

4回目です。毎年ありがとうございます。板倉区

いっぱいいて楽しかったです。住吉町

きれいでした。春日山町

ゲンジボタルがとてもきれいだった。柏崎市

ものすごく幻想的でとてもきれいでした。東中島



18日 100人

良く飛んでくれた。ほたる橋でも見られるようになった。公園以外でも数を増して来つつありどこでも見られるようになった。道寺も多いとの情報有り。

今度はほたる見台でのホタルを見てみたいです。光幼虫も・・・。また来ます。有難うございました。安江

始めてこんなにいっぱいの螢見ました。きれいでびっくりしました。吉川区

暗闇の中のホタルの光は素晴らしいです。有難うございました。五智新町いっぱいとんで3歳の息子は大喜びで、もっともっとと言っていました。又来年も来ます。頸城区

きれいでした 初めてのホタルでした。稻田

幼虫が見られて良かったです。東中島

すばらしいイベントですね▷ 牧区

いっぱいいて嬉しかったです。すばらしいです。十日町市

期待以上のすばらしさ▷ 感動です。湯沢町

子供の頃を思い出しました。感動しました。千葉八千代市

たくさんほたるがみられて嬉しかったです。東城町

螢が星空のような感じでとてもきれいでした。新潟東区

ものすごくきれいでした。来年まで生きていきたい。浦川原区

良かったです。浦川原区

きれいでした。稻田

とても美しいホタルでした。大潟区

昨年よりたくさんいてきれいだった。妙高市

坂の上の奥にたくさん舞っていた。孫2人は大声で大喜び。今池

いっぱいほたるがいてびっくりしました。楽しかったです▷高士町

楽しかったです。本当にありがとうございました。横浜泉区

19日 210人

螢が暖かさに誘われたように多く飛んでくれた。公園はピークを過ぎたとの観測もあり。

塩沢はまだお客様を案内するほどの数はない。明日に期待する。集落内平坦部全域で見られるようになった。今日は初めての人が多い感じ。

思いの外多くのホタルが飛び、きれいでした。ゲンジとヘイケの違いがわかり幼虫も光ることが解りました。中央

酒が美味でした。ホタルもきれいでした。春日新田

何十年ぶりかで螢を見ました。子供の頃を思い出しました。カエルの鳴き声も良かったです。ありがとうございます。来年もよろしく。春日新田

いつも楽しみにしています。今年もホタルいっぱいみたいですね。来年も来ますね。五智

子供二人ときました。大喜びでした。又来年も来ますね。東城町  
子供の頃近所で見たような記憶がありますが。なつかしいですね。本当に何十年ぶり見させていただきました。誘ってくれた人にお礼を言います。幻想的で素朴な自然の螢火、貴重ですね。存続してください西ヶ窪浜

ホタルがいっぱいいて孫がとても喜んでくれました。浦川原区

クリスマスツリーみたいですっごくいっぱいいた。頸城区

始めて見にきました。写真でしか見たことがなかったので本物を見て感動しました。ありがとうございました。春日山町

仲間を誘って見にきました。うわさに聞いていましたがこれ程までにスゴイとは・・・感動しました。田の仲間にも話をして感動の輪を広げたいと思います。地元の皆さんご苦労様です。南本町

蛍があれだけ飛んでいるのを始めてみました。ハイケとゲンジが両方いるのにもおどろきました。藤巻

とてもきれいでいやされました♪ありがとうございます上源入

ホタルがきれいでました。また来年も来ます。上源入

今年初めてホタルを見ました♪ ほたる 来年もまた来ます。安江

今年始めて子供につれてきてもらいました。とても良かったです。頸城区

今年始めてこんな素晴らしい光景を見させてもらいいい思い出になりました。千葉野田市  
親切に案内してくださって有難うございました。この文化を大切にしてください。佐渡新穂」

ホタルが来たー。ホタルと飲む一杯はいいね。群馬太田市

孫二人つれてきて。孫は始めて見るホタル。喜んでいる姿に私もつれてきた甲斐がありました。柿崎区

ホタルがいっぱいいてびっくりしました。頸城区

幻想的でとてもきれいでした。柿崎区

ホタルも星もきれいでした。また来たいです。下源入  
ガイドさんトークが上手い。滋賀長浜市

とても感動しました。久しぶりに見ました。吉川区  
いつまでも見ていたいくらいキレイでした。新光町  
今年はすごかったです。また来年も来ます。土橋

いっぱいいてきれいでした。浦川原区

きれいでした。浦川原区

大変良かった。吉川区

感動です。手入れも大変でしょうが頑張ってください。吉川区

きれいでした。感動しました。来年も続けてください。南本町

きれいでした。又違う友達を連れてきます。南本町

ハガキ当選させていただき有難うございます。また来ます。頸城区

久しぶりにホタルを見ました。なつかしい気持ちになりました。夏の匂いがしました。飯田

ホタルをはじめて見て、ホタルがなついてくれてうれしかった。南城町

案内の方、お話を楽しい方でまた来ます。蛍も手の中でかわいく光ってきれいでした。安塚区

自然の光で素晴らしかったです。息子も楽しみました。有難うございました。仲町

感動しました。本町

案内ありがとうございました。きれいでした。大潟区

20日 600人

最初公園に案内していたが数が少なく途中で数を増している塩沢をメインに公園をサブに切り替える。

不動越地区も多く飛んでいる。一時姿を見せなかつた道寺沢も復活の兆しか?昨年以上に多く見られるようになった。農免農道脇も数は少ないもののどこでも見られる。

大島安らぎの森も大発生しているとのこと、湖面に映るホタルの光が素晴らしいとの情報



最後のお客さんとスタッフ

有り。

案内看板が小さいと苦情有り。

ほたるははねがとじていたらひからいけど、はねがあいていたらひかる。 (?) 新潟中央区

きれいな川の所にホタルがいました。虫嫌いの私もさわれました。春日山町

ほとり（子供）もホタルに触れて喜んでいました。たくさん見えて良かった。埼玉鴻巣市  
めちゃめちゃきれいだったぜ。藤塚

初めてホタルを見ました。とてもきれいでまた来年も来たいと思います。藤塚

幼虫が光のを、はじめて見られました。ありがとうございました。糸魚川市

ホタルを間近に見てとてもきれいでした。ありがとうございました。春日山町

とてもきれいで感動しました。また来年も来たいです。頸城区

今年はちょっと時期（時間？）が遅かったようで少なかったですが蛍の幼虫も教えていただきました。また来年来ます。吉川区

ホタルきれいでした。大貫

蛍の幼虫がはじめて見されました。大貫

最高でした。蛍の舞がおいしかった。東城町

10年ぶりでした。五智

今年は幼虫の光のが見られて良かった。岩木

すごくきれいで楽しめました。五智新町

とてもきれいででした。大潟区

素敵なホタル。感動しました。山屋敷

30年ぶりでホタルを見ました。感動です。中門前

また来たいです。西城町

すごくきれいででした。来年も又見に来たいです。頸城区

一年ぶりですがやっぱりホタルはきれいでした。一年前に同僚、仲間とホタルを見にきました。今回はその中の二人で再び来ました。今秋結婚式を挙げます。このホタルを見たことがきっかけで付き合うことにつながったと言えます。縁結びホタルに感謝です。覚えていてくださった皆さんありがとうございます。新潟中央区

冬のホタルも見に来ますね。糸魚川市

やばいキレイでした。来年も見に来たいです。妙高市

昨日彼女と別れました。傷をいやしに来ました。東京西東京市

いい事ありますように。おじさま方案内頑張ってください。岩手奥州市

入場料の無料はスゴイ。たくさんのはたるも見れました。幼虫も玉子も光るってはじめて知りました。西東京市

虫はだめでもホタルはOKです。大潟区

楽しかったです。長野市

勉強になりました。長野市

21日

塩沢（はたる橋前方）は順調に飛んでいる。ホタルも台も出始めたが昨年の水路改修の影響か？時期が早いのか？まだ少ない。

あれは母 あれは兄かと 初螢

母は6月17日113歳でなくなりました。この橋（はたる橋）の渡り初め（平成15年）には元気な足取りでした。一昨日逝った母、1月になくなった兄も螢になって現れてくれ感動しました。皆様の日頃のご苦労に心から感謝いたします。東京（元住民）

とってもきれいでした。腹黒くなくて良かったです。十日町市

初めてのホタルです。雪が降るようにキレイでした。岩木

ホタルの幼虫の光をはじめて見て感動しました。又見に来ます。長岡市

今年も來ました。来年も来ますが是非ピークとやらを見てみたーい。昭和町

満天の星と螢。最高の組み合わせですね。国府

詳しく説明してもらって良かったです。三ツ橋

すごいきれいでした。黒井



22時これから東京まで帰る

また来たいです。南本町

感動しました。また来年來ます。糸魚川市

20数年ぶりにたくさんのホタルを見ることが出来ました。ありがとうございました。北城町

こんなにたくさん見たのははじめてだったので感激しました。三ツ橋

キレイでした。区内

キレイでした。また来たいです。東本町

また来年もホタルを見に来ます。子安

とってもきれいでした。感動。星とホタルが一体化していてステキでした。大潟区

キレイで感動しました。来年は赤ちゃんと3人で来たいです。石橋

とってもきれいでした。大潟区

とってもキレイでした。中央

来年もまた来たいです。しも五貫野

子供が大喜びです。いつまでも美しい自然を残してもらいたいです。三和区

子供のために、初めてのホタル。見られて嬉しかったです。また来たいです。下門前

22日 20人

どしゃ降りの中良く飛んでくれた。お客様も頑張ってきてくれた。

道寺沢もたくさんになった。

23日 40人

ほたる橋でも充分楽しめるようになった。

親切なご説明ありがとうございました。次回は子供をつれて参ります。東京小金井市

キレイでした。北城町

去年より少なかったけどとても楽しました。四ヶ所

とってもキレイでした。妙高市

とても良く見えました。柿崎区

キレイでした。清里区

キレイキレイ。中田原

来年また来ます。妙高市

とてもキレイでした。ありがとうございました。大潟区

今日はきれいなホタル見えなかったです。四ヶ所



粗品当選のカップル

24日 100人

今年はほたる公園や塩沢でも幼虫の光を見ることが出来お客様に喜ばれている。

道寺沢見ごたえ有り。不動越え、山田地区も明るく感じるほど。ほたる見台は入り口が多くなってきたがまだ少ない。

大島やすらぎの森はヘイケボタルが多いように思われる。

例年よりもホタルが見られなかつたので残念でした。安塚区

たくさんのホタルが見られて良かったです。西松ノ木

久しぶりに見られて、めっちゃいやされました。糸魚川市

始めてきて、とても感動しました。港町

きれいでした。又来ます。子安

今度、直江津にも是非。又ホタルを見に来ます。東雲町



姉妹かと思った親子と

昨年より少し数が少なかつたような気がしました。また来ます。南本町

キレイに光っていてすごかったです。ゆっくり消えたり光ったりしていてキレイでした。春日新田

はじめできました。水辺のホタルを見ただけで飛んでいるのは見たことが無く感激しました。カーテンで灯をさえぎったり、地域でホタルを守っている感じがしました。親切に開設して下さりありがとうございました。春日野

とても詳しい説明ですごく楽しかったです。また来たいのでちゃんと続いて欲しいです。

来年は素敵な人と素敵なかつたホタルを見に来たいです。よろしくお願ひします。春日野

25日 80人

塩沢ピークを過ぎたような感じもするがほたる見台の発生が遅れている。道寺沢以外は全

体に発生数が少ないように見受けられる。

毎年夫婦で見に来ています。今年もきれいでした。十日町市

子供も喜んで螢を見ていました。来年も楽しみにしています。頸城区

はじめてこんなにたくさんのホタルを見ました。この自然がずっと守られることを願うばかりです。妙高市

とても良かったです説明ありがとうございました。十日町市

初めて螢をこんなにたくさんみました。ありがとうございました。横浜瀬谷区

きれいでした。ハガキの賞品ありがとうございました。また来年も楽しみにしています。

国府

いろんなことを教えていただいて楽しかったです。安塚区

子供達がホタルをつかまえられて喜んでいました。仲町

ホタルを見に来て3年目になりました。今年も新しいことを教えてもらえて勉強になりました。いつ見てもとてもきれいで、また来年も来たいです。中田原

時間が遅かったせいか、少なくて残念。南本町

始めてみました♪サイコーラー 国府

螢を撮影に来ましたがカメラマンのわがままでご迷惑をかけて済みません。(会場外へ案内)

これからも心して撮影することにします。ゲンジボタルの乱舞が見られて幸せです。ありがとうございました。さて写っているかな。千葉柏市

始めてきました。とってもキレイで感動しました。上源入

始めてきました。すごくきれいで感動しました。子供も大喜びでした。下野田

## 26日 290人

駐車場とスタッフが少なく明日(土)は大勢の人出が予想されるのでほたる橋で開催する。

今年初のホタルでした。きれいでいた。見附市

ホタルを始めてみました。とてもきれいでいた。岐阜可児市

初めてホタルを見ました。おじ様方の説明が楽しかった。平成町

ホタルきれいでいた。妙高市

きれいでいた。三和区

子供もとっても喜びました。十日町市

きれいでいた。小泉

はじめて見に来てすごくきれいでいた。寺町

ホタルがいっぱいとんでいてきれいでいた。中央

ホタルが手にのったのでうれしかったです。中央

ホタルがたくさんいてとてもきれいでいた。子安

ホタルをはじめてさわって手にのせたらすごくきれいですごく光っていた。東本町

ほたるがたくさんいてきれいだった。東本町

## 27日 700人

会場移動も考えたが駐車場が広いのであと1日ほたる橋で行う。

大勢のお客さんと車を、男性8人女性5人のスタッフで良く裁けたと自分で感心。道寺沢天の川のようだったとお客様の情報あるも忙しさで確認できず。

ホタルの幼虫の光を見ることが出来て感動です。石橋

いつまでもホタルのいる町でいてみたい。来年も必ず来ます。守り続けることは難しいかもしませんが、頑張ってください。東本町

きれいでいた。春日新田

たくさんホタルが見られて感激しました。楽しかったです。仲町

去年より少なく感じましたが来年も来ます。国府

幼虫の光を始めてみました。糸魚川市

ヒカリが天の川のようすごかったです。岩木

今日もきれいでいた。新光町

良い夜長を楽しめました。十日町市

がんばっていてスゴイ。また来ます。寺

ほたるがきれいだった。三和区  
きれいだった。つかまえられて楽しかった。浦川原区  
初めてホタルを見て感動しました。きれいでした。藤新田  
きれいでした。来るときの看板を大きくして欲しいです。熊塚  
とてもきれいでした又見に来たいです。三和区  
また来年来たいと思います。柿崎区  
始めてきました。きれいでした。浦川原区  
初めてホタルを見て娘が感動してました。また来年楽しみにしています。大町  
相変わらずキレイでした。また来年も必ず見に来ます。上中田  
家の近くにいるホタルと違って迫力があってすごかったです。  
米岡子供が喜んでいました。鴨島  
すごくきれいでびっくりしました。大潟区

28日 180人

今日よりほたる見台に会場移動する。心配されたほたる見台のホタルも多くとんでもくれている。  
特に入り口と奥が良い。道寺沢。不動越えも良く飛んでいる。  
NHKテレビ取材有り ホタルの撮影で苦闘する。



会場移動準備



会場で待っている おばけほたるとペットぼたる



たくさんいて光がきれいだった。新光町  
今までの中で一番飛んでいました。大潟区  
こんなに見たのははじめてです。清里区  
また来たいです。清里区  
堰堤を作るとき、ホタルのために特注したのはスゴイと思いました。柏崎市  
久しぶりにほたるを見ることが出来よかったです。柏崎市  
始めてきました。思ったより沢山飛んでいてとてもキレイでした。2人でまた来ます。安江  
とってもキレイでした。それとおじさん達がやさしくてなんだか幸せな気持ちになりました。ありがとうございました。木島  
生まれて82年、始めてほたるさんに出会えて幸せです。黒井  
久しぶりにほたるが見られて、いやされました。また来ます。富岡  
口の中がほたるだらけやあー（ほたるの舞で）稻田  
お酒おいしかったです。木田  
始めてみました。また来ます。国府  
また来年來ます。今年もきれいでした。大豆  
家の近くで見たのとは大違いでした。また来ます。三ツ橋  
近くでたくさんのはたるを見ることが出来て良かったです。手の中につかまえてみて娘が喜んでいました。そっと逃がすと飛んでゆくほたるに感動していました。また来年も見に来たいと思います。案内してくださった方に感謝いたします。ありがとうございました。中通町

名古屋ではヒメホタルが見えます。ゲンジ、ハイケは初めてでした。結構いっぱいいて良かった。スタッフのおじさん、おばさんおつかれさまです。来年呼んでください。名古屋天白区

また来年もきますきれいでした。ペットボタル♡ 浦川原区

ゲンジボタルが多かった。黒井

また来年來ます。キレイでした。妙高市

今日は、あまり少なかったのでまた来ます。久しぶりにほたるを見ましたキレイでした。

富岡

親子です。詳しく説明していただきありがとうございました。西城町

楽しくほたる見学させていただきました。ありがとうございました。西城町

始めてこさせてもらいましたが、良いシーンを見させてもらいました。ありがとうございました。大豆

昨年よりもホタルがいっぱいできれいでした。長野信濃町

今年2回目ですがやっぱりほたるはきれいでした。時間が遅かったので、又リベンジして一杯みたい▷富岡

29日 45人

下の沢も飛び出し最高の眺めだが雨模様でお客様少ない。

地域の人たちのご努力ですばらしいほたるの里にうつりました。子供の頃ホタルがどんな風景を見ました。なつかしかったです。ありがとうございました。板倉区

キレイでした。中央

ずっと、この風景が続くことを願っています。西本町

すばらしかったです。妙高市

さわれてよかったです。浦川原区

30日 60人

訪れた市長さんを歓迎するようにたくさん飛んでくれた。月も出ず、雨もなく最高のほたる日より。ほたる見台のピークか。

たくさんのホタルを見る事ができて良かったです。大潟区

さすが仁上▷ すばらしい仁上を続けて見せてください。市長

二度目ですが、今回もとてもきれいで感動しました。藤野新田

はじめて見て感動しました。また来年も来たいです。鴨島

こんなにたくさんのほたるをみたのは初めてで感動しました。安江

初めて見に来ましたが感動しました。また来年も来たいと思いました。頸城区

たくさんのホタルに感動しました。また来年に来ます。大潟区

今年結婚しますよ。祝電お待ちしています。迎賓館TOKIWAで。大潟区

初めてホタルがたくさん飛んでいるのを見られて良かったです。藤新田

生まれて初めてホタルを見ました。すっごくきれいで嬉しかったです。春日野

今年始めてみました。来年も見てみたいです。頸城区

今日は最高でした。春日野

とてもきれいだったのでまた来たいです。頸城区

来年もまた来ます。上昭和町

毎年楽しみにしています。安塙区

ありがとうございました。西城町

素敵な夜でした。明日もがんばれそうです。大学前

初めて見にきました。きれいででした。加賀町

来年もまた来ますよ。幸町

きれいででした。ありがとうございました。頸城区

とてもきれいででした。胎教にも良かったです。妙高市

自然と蛍に囲まれてとても幸せになりました。中通町

1日 10人

昼間の雨でお客さんは少なかったが蛍はたくさん飛んでいた。

とてもきれいででした。ハガキ2回目当たりました。来年また来ます。中田原



お客様とスタッフ

とても幻想的な世界を体験できました。初めてなので感動です。大潟区

2日 60人

雨が降るからホタルは出ないでしょうの問い合わせが多い。雨天の中を出かけるのが嫌なことはわかるがホタルの所為にしないで下さい。今日も小雨の中良く飛んでくれた。

本年度で7回目です（2007年～数えて）なぜか今日は雨降りでした。でもホタルを楽しみに来ました。中通町

結婚しました。来年は6月28日（結婚記念日）に来たいと思います。何か手料理を作ってきます。中通町

すばらしいホタルにびっくりしました。来年も又楽しみにしています。ありがとうございました。大貫

毎年楽しみに来ています。親子共々いやされました。案内してくださる皆様ありがとうございました。北城町

とてもいやされました。明日もガンバローっと。大豆

我が物顔で泳ぎ回るほたる。悠然としていて心が豊かになります。長岡市

とても感激しました。来てとても良かったです。十日町市

たくさんのホタルを家族で見られて良かったです。木田

良い時間帯にもう一度来てみたいです。長岡市

とっても感動しました。説明をしていただきましてありがとうございました。西本町

3日

昨日今日と2日連続ですが、あいにくの雨です。いつでも電話してください。中通町

来年もよろしくお願ひいたします。浦川原区

素晴らしい幻想的な夜を過ごすことが出来ました。ご案内ありがとうございました。南魚沼市

大変良かったです。石橋

何とも言えない夢のような一時でした。石橋

とてもキレイでビックリしました。他の所より一番です。南本町

今日来て良かったです。今年3回目が一番すばらしく飛んでいました。大豆

とても丁寧に解説してくださり充分楽しむことが出来ました。環境も整備してあって螢もとても喜んでいると思います。十日町市

すごくキレイな螢を見ることが出来てとても幸せな時間を過ごすことが出来ました。ガイドさんも素敵でした。ありがとうございました。感謝です。大潟区

うん十年ぶりに見てとても感動しました。また来年も見に来たいと思います。安江

ホタルを見に来るのは今年で二度目です。雨だったのであきらめしていましたが、こんなに螢に会えてとっても嬉しかったです。また来ます。神奈川小田原市

去年も見にきました。今年も大変きれいなホタルが見られてうれしかったです。来年も来たいです。神奈川横須賀市

生まれて初めてホタルを見ました。とてもキレイでした。神奈川横須賀市

とてもキレイでした。これで良かった。柏崎市

管理と案内ご苦労様です。これからも頑張ってください。妙高市

とても綺麗で神秘的です。西ヶ窪浜

雨だったけど見れてよかったです。木田

仕事の後だったけどとてもキレイで幸せでした。また来年も来ます。感動しました。木田

雨だったけどとてもキレイでした。ていねいに説明してくれてありがとうございました。

また来ます。新潟北区

雨でベストタイムを逃してしまいましたが、案内の方を始め皆さん親切で家族でとても楽しい時間を過ごすことが出来ました。ありがとうございました。木田

4日 270人

夕方の雨の影響か客足が伸びず、切れも土曜日にしては早かった。ホタルは見ごたえ有り。長岡の小川先生が見えられ恒例のホタルの講習会、新しい情報をお聞きすることが出来た。

ほかの場所では見られないホタルの大群だったです。三和区

ピカピカ光ってステキだった。石橋

ホタルをつかまえられてうれしかったです。新光町  
キレイでした。新光町  
ほたるがたくさんいてよかったです。中門前  
初めてホタルを見ましたが。ゲンジボタルの雄がんばれ。埼玉新座市  
とてもなつかしいほたるでした。  
天然というのがすばらしい。ヘイケ、ゲンジの両方見られて良かった。東京豊島区  
初めてホタルを見ました。キレイでした。春日山町  
おじさんのスパートーク最高でした。また来年も来ます。子安  
大島のホタルが有名とうわさを聞き、こんばんは中学の同級生とその奥さんと5人で見に  
きました。大島の所に何度か足を運んでいますが、ほんの短い命のホタル鑑賞が出来て幸  
せでした。来年も楽しみです。ホタルコンサートも良かったです。上昭和町  
キレイでした。大貫  
毎年楽しみにしています。見附市  
今日は涼しい日に来ましたが、結構たくさんのホタルが見られて良かったです。来年はハ  
ガキが当たりますように。安江  
始めてきました。すごくキレイでした。五智  
今日は大島のホタルコンサート、楽しませて頂きありがとうございました。子供の頃を思い  
出し、又ホタルの勉強（ゲンジとヘイケの違い）をさせてもらいました。又寄せてもらいま  
す。仲町  
ありがとう。東京練馬  
いつもボランティアの方が説明してくださって、楽しいです。春日山町  
今秋30歳になりました。記念にホタルをたくさん見られて嬉しかったです。富山市  
毎年楽しみに来ています。それでも知らないこと、説明を受け感心します。本当おつかれ  
さまでした。ほたるキレイ。大潟区  
とてもキレイでした。今度は家族みんなで来たいと思います。東京江戸川区  
とてもキレイでした。また来ます。長岡市  
今年も楽しませて頂きました。栄町  
始めてきました。キレイでした。また来年来ます。妙高市  
また来年も来ます。去年写真を撮って頂きありがとうございました。南本町  
たくさんの光が待っているようで幻想的な風景でした。また来たいと思います。長野塩尻  
市  
野生のホタルを始めてみました。家族と俳句大会をしました。父の句が一番良い句でした。  
又見に来ます。中央  
初めてホタルを見ました。チカチカ光るヘイケボタルや可憐なゲンジボタルも見れてすご  
くステキでした、東京江東区

